

PARRAFOS SUELTOS

El espionaje

El espionaje, práctica anitrepublicana, se funda cuando los gobiernos de derecho son sustituidos por los de facto: cuando en vez de los Cincinatos vienen los escaladores del poder; cuando círculos políticos sin prestigio dominan por el dolo y la astucia una nación.

El espía es infame hasta más allá de la marca: os provoca á conversar diciéndose vuestro correligionario, vuestro amigo, procurando obtener confidencias y se aflige cuando encuentra que no tenéis secretos, porque cada chisme de comadre que puede llevar al amo, representa la ración del día.

El esbirro es el gran agente de los gobernantes impopulares y farsantes que, faltos de patriotismo, tienen el usurpado poder, con el pie puesto sobre todo lo que vale, sobre todo lo que no se humilla, sobre todo lo que no se vende.

Los esbirros hacen su agosto en épocas electorales, sobre todo cuando interesa dividir un gran partido: van de aquí para allá siguiendo instrucciones superiores, regando especies falsas.

El que hace espíar no es diferente del que espía: ponerse tras una puerta y prestar oído, no es peor que coger un hombre malo y emboscarlo entre las sombras para que aseche, sorprenda, ausculte, adivine hasta las intenciones y delate.

Es el verdugo del pensamiento; es el iscaríote vendido á la tiranía.

Miércoles 16 de Noviembre de 1898

LA NUEVA PRENSA

CRÉDITO AGRICOLA

Teniendo nuestros agricultores recursos obtenidos en condiciones ventajosas el trabajo se impulsará y todo mundo se beneficiaría, creándose una situación bonancible de paz, de trabajo y de riqueza que haría de Costa Rica el país próspero y feliz de épocas anteriores.

Los capitales hallarían empleo productivo en el comercio y otras especulaciones de gran escala y su actividad no sería dedicada á la usura y á la rapiña á que hoy es compelida generalmente.

Esta sería la obra de una institución de crédito agrícola y nos sorprende no verlo ya funcionando, toda vez que sus inmensas ventajas y las angustias económicas que nos ahogan no son un secreto para nadie.

Sostienen algunos que los gobiernos son malos empresarios.

Cuando se es malo como Gobierno se es malo como todo.

Si fundado un Banco Nacional, la intriga política, el favoritismo, el premio de miserables servicios forman las garantías para que ese banco entregue sus capitales con una cartulina del ministro ó del Presidente, naturalmente que resultaría el Gobierno malísimo empresario y lo mismo sería si para favorecer una hechura suya lo ponía al frente de su administración sin mérito alguno para ello.

Pero un Gobierno que se respete á si mismo, que no considere el haber del pueblo como cosa propia y acepte colaboración de elementos sanos aunque de la oposición, ese Gobierno nunca será mal empresario.

Un Gobierno de hecho que consulte la política hasta en el nombramiento de un portero; un Gobierno esencialmente centralizador y suspicaz, hasta el punto de ser el jefe del Ejecutivo la única, la sola persona pensante y pudiente, no podrá jamás hacer el bien del país, porque no querrá, para no distraer su atención del afán incesante, de la preocupación única la conservación, quizá la perpetuidad.

Un Gobierno en estas condiciones constituye un azote, una calamidad nacional y ni el crédito agrícola ni nada que no sea su idea fija, su monomanía, merecerá su atención.

Entonces un Pueblo podría suponer, con razón, que es gobernado desde una casa de Orates, y por fortuna nuestra, no nos suponemos en ese caso, ni mucho menos.

Los hechos lo demostrarán. Si Costa Rica lograra ver constituido un Banco de crédito agrícola con cuyo auxilio nuestro fértil suelo llenase con sus productos los wagones que se dirijan á Tivibes y á Limón, habría sonado la hora de la fortuna y del bienestar á pesar de los privilegios que han despojado á los costarricenses de su suelo para donarlo á compañías extranjeras, las cuales nada notable han hecho para que el Tico, en su fuero interno, deje de maldecirlas á ellas y á los que las hicieron legales en cambio de aire y humo y cuatro frases huecas y estúpidas.

Hasta ahora los enamorados de la reelección que nos

prometían meternos por los ojos las inmensas ventajas que ella traería al país, no han cumplido sus promesas: ni señales hay de que pudieran cumplirlas.

La guerra con Nicaragua, se dirá, ha demorado el cumplimiento de tantas y tan brillantes promesas.

Admitámoslo, aunque esa guerra no ha sido causa sino efecto de ese enamoramiento dicho.

Mas, ahora, ¿tan difícil considera la minoría reeleccionista la fundación de un Banco Agrícola?

Si todas sus promesas engañosas en humo se tradujeron, por qué no aprovechan esta ocasión de acreditarse como patriotas colaborando á la consecución de lo que tanto necesitamos?

ELEFANCIA.

En Colombia donde ese horrible mal hace tantas víctimas, es también donde más interés inspira su curación.

Ultimamente se ha descubierto allí una planta medicinal á la cual se conoce vulgarmente con los nombres de *Tua-tua, frailejón, purga fraile, purgante guane, yucatán, frailecillo ó purgo*, y ahora el señor presbítero Domiciano A. Valderramar, de Cúcuta, da el nombre de Sanroquina, en honor, naturalmente, del celestial "abogado de la peste" San Roque.

Es el caso que el señor Valderramar se ha dedicado á estudiar la planta en referencia y sus propiedades curativas contra la "elefancia."

Esta, para el señor Valderramar, tiene dos divisiones: la de los árabes llamada Erisipela blanca, consistente en la tumefacción de la piel y tejidos subyacentes que deforma el miembro sin ulceraciones, convirtiéndolo en algo como "pata de elefante, de donde deriva su nombre de "Elefancia."

La otra especie, de los Griegos, ó *Lepra de los Hebreos*, con ulceraciones tuberculosas que atacan generalmente la cara y la espalda y en periodo más avanzado, todo el cuerpo, produciendo una deformidad horrible.

A veces estas dos elefancias atacan juntas á un mismo individuo en cuyo caso

las ciencias las designan bajo el nombre de *lepra mixta ó completa*.

La aplicación de la Sanroquina se ha hecho en casos de lepra Judía; pero es casi seguro que sea ella eficaz en todos los casos.

Los principales efectos observados de la aplicación de esa planta pueden indicarse así:

- 1º restablecimiento del color natural.
- 2º blandura y disolución paulatina de los tubérculos.
- 3º breve cicatrización de las úlceras.
- 4º blandura natural donde se había endurecido la carne por los tubérculos.
- 5º restablecimiento de la sensibilidad.
- 6º reducción del pabellón de las orejas.
- 7º restablecimiento de fuerzas y vigor de ánimo.

En verdad que el término decisivo de las curaciones aun no se ha observado; pero los 7 síntomas de ella ya citados hacen abrigar esperanzas y aun seguridades de que el método curativo será completamente eficaz.

La sensibilidad ha sido recobrada en el término de dos á tres meses de tratamiento.

Centro América

(A través de nuestros canjes)

—Periódicos de Nicaragua dicen del General Gutiérrez que tiene dos caras para eso de la Unión. No podemos decidir hasta qué punto fuese cierto un cargo tan fuerte porque, el proceder del Presidente Gutiérrez siempre lo hemos sindicado de leal y correcto.

Aparece dicho mandatario como neutral en la contienda y no dudamos que lo sea de buena fe; pero autoridades de distintos lugares y órdenes ponen en práctica una odiosísima imposición que favorece á Villavicencio.

—En Honduras continúa el ilustre Presidente Bonilla velando por los fueros de la justicia y la igualdad y sosteniendo con verdadero patriotismo el pacto de Amapala.

Como es sabido, en aquella dichosa República hay postulados varios Candidatos para la primera Magistratura y entre ellos figura el General don Manuel Bonilla; pero este patriota integérrimo que tanta buena fe y talento parece tener ha renunciado á la probabilidad de verse electo y ha dado un manifiesto del cual tomamos estos párrafos:

La historia, cuyas lecciones no debemos olvidar, nos enseña que en Honduras está demás la lucha electoral; hemos visto á los Jefes del Poder Ejecutivo hacerse reelegir ó resultar electos los candidatos oficiales; pero nunca, por desgracia, salir triunfante la oposición en los comicios electorales. (?)

Ante esta verdad tan amarga, que veréis confirmada una vez más, la lucha electoral no es patriótica, porque exacerba siempre los ánimos en detrimento de la causa pública y en-

gendra discordias y resentimientos que sólo el tiempo puede extinguir...

Con tales bases, todo aconseja no empeñarse en una lucha electoral que pueda traer serias disensiones impropias del momento que ya tocamos; de la REORGANIZACIÓN NACIONAL.

Por tan graves motivos, conciudadanos, yo excito á los que tienen el propósito de sufragar por mí en la próxima elección presidencial, á que se abstengan de usar en esta ocasión de su derecho; y á que permanezcan unidos y compactos, á fin de prestar el mayor apoyo posible al Gobierno Federal, al que es preciso hacer fuerte por la opinión desde los primeros días de su apareamiento.

GACETILLA

SANTORAL.

NOVIEMBRE, 30 DÍAS.

1898.

Miércoles 16.—San Eugenio, arzobispo de Toledo, mártir, san Edmundo, arzobispo de Cantorbery, san Euquerio, arzobispo de Lyon, san Rufino, mártir.

El Escaparate de la Librería Moderna de Font, ha sufrido un cambio de decoración. Multitud de elegantes y preciosos almanaques esfoliadores, están ahí haciendo agua la boca. Los hay hasta de peseta. Tienen cromos recortados realmente notables.

El Despacho de certificados debe abrirse á las 7 a. m. y nada! Que no se abre á esa hora. El encargado parece dejarse pegar las sábanas por la mañana y eso no conviene. El servicio para correos de la mañana sufre con eso. ¡Prevenido!

Al Corresponsal de San Mateo rogamos averiguar y transmitirnos pormenores de la muerte de Mercher García. Y lo que ha hecho la autoridad política y civil.

Leandro Elizondo reemplaza á Antonio Ureña como Agente de Policía de Santa María.

Tres turnos se permiten celebrar á la Junta de la Iglesia de Pacaca. Le deseamos provecho y muchas pesetas.

Clemente Cascaente es Agente de Policía de Parismina en lugar de Alejandro Silva.

Alvaro Sancho es Agente de Policía de Santiago del Este en reposición de Juan Bastos.

Sociedad Costarricense de seguros de vida. A las 12 del día 20 del corriente mes, se verificará una reunión general de esta institución en el salón de la casa de don Jesús Alfaro F. Suplicamos á Ud. se sirva concurrir ó autorizar á la persona que tenga á bien para que lo represente.—El Presidente, Gerardo Castro.

El Reporter de "La Prensa Libre" *vió, volando*, en Heredia, un zopilote sin cabeza ¡qué guazón!

Será alusión á Costa Rica y la marcha de su cabeza visible é invisible?

"Los sayones cortaron la cabeza al santo, pero éste, lleno de